



Los medios y la agenda pública

Dr. Guillermo Rothschuh Villanueva Director Observatorio de Medios

Adrián Uriarte Bermúdez Analista de Medios

Consejo Asesor

Alfonso Malespín Jirón Arturo Zamora Xóchilt Gutiérrez Eduardo Marenco Judith Vanegas





Observatorio de Medios de Comunicación

Los medios y la agenda pública

Inseguridad ciudadana

Los medios despuntaron el año informando acerca de la *Matanza en las Américas 2*, (END 2. 01.09) que dejó un saldo de tres personas muertas. Esta información fue el preludio de nuevos actos de violencia en la esfera política, como una continuidad del rechazo de la oposición a los resultados electorales brindados por el Consejo Supremo Electoral. Las escenas presentadas por los distintos canales de televisión y las fotografías aparecidas en los medios escritos, son una manifestación de la inestabilidad política que vive el país, aseguró END y LP.

Violencia política

La violencia callejera en la Concha, Nindirí y Wiwilí, acapararon la primea plana de los medios impresos y fueron el plato fuerte de los Canales 2, 4, 8, 10 y 12. El Nuevo Diario y La Prensa destacaron esta suma de hechos: *Crece violencia política, turbas agreden por partidas doble, Queman Alcaldía de Wiwilí.* La televisión no vaciló en suspender su programación regular para presentar a la ciudadanía estos sucesos. Canal 8, transmitió desde La Concepción y Acción 10, los enfrentamientos sangrientos en Nindirí. *Otra agresión orteguista,* a través de este titular *La Prensa* afirmó el origen de la violencia. Mientras que END mostró la toma de la Alcaldía de Nindirí por los simpatizantes liberales: *Liberales se toman Alcaldía de Nindirí.* Los medios destacaron que la inconformidad ciudadana se debe básicamente al desempeño parcializado del CSE a favor del FSLN.

La parálisis de la Asamblea

Otro hecho resaltado de manera notoria es la tercia política sobre la elección de la nueva Junta Directiva de la Asamblea Nacional, 2009-2011. Al poner en perspectiva estos desacuerdos, los medios confieren un interés especial a una decisión que compromete la independencia del único poder del estado que todavía opera fuera de la égida del





Presidente Ortega, afirmaron Víctor Hugo Tinoco y María Eugenia Sequeira. Los medios insistieron que por el "canibalismo" de los diputados de la Alianza Liberal Nicaragüense (ALN) no se logró conformar la Junta Directiva el pasado 9 de enero.

END fue más crítico, aseguró que el *PLC "negociará 'al borde del abismo'* y *Pacto respira por purulentos poros de ALN*, dejando entrever que Eliseo Núñez Hernández, si queda al frente del primer poder del Estado, "garantizaría la continuidad de los acuerdos políticos liberosandinistas". En el programa Estudio 24 Horas, los diputados María Eugenia Sequeira, Enrique Sáenz y Enrique Quiñónez, coincidieron que hasta el día de hoy (13. 01. 09) en el parlamento "No hay nada para nadie".

El déficit en la CSJ

Otro hecho relevante es que la Corte Suprema de Justicia inició el año con un déficit presupuestario. Los abogados litigantes juzgan que muy poco ha servido la denominada reforma del Poder Judicial. Los atrasos en la celebración de audiencias, las crecientes deudas de la CSJ, la contratación de supernumerarios (90 según el Magistrado Rafael Solís) con jugosos salarios de tres mil dólares, ha convertido a esa institución en una entidad prebendaria como reconoció el mismo Magistrado Solís en declaraciones a la periodista Eloísa Ibarra del END. Los magistrados Alba Luz Ramos y Rafael Solís, ambos de tendencia sandinista, señalaron que la *CSJ está en bancarrota*. Este tipo de cobertura ratifica la importancia que adquiere en nuestra sociedad, la labor emprendida por los medios de fiscalizar los poderes del Estado.

La agenda económica

El reconocimiento público de personeros del gobierno de que las metas establecidas en el Presupuesto General de la República del presente año no se cumplirán, fue reivindicado por END debido a las distintas advertencias formulada en ese medio, tanto por economistas como por el mismo periódico. END fue explícito en afirmar que el Comandante Arce, Asesor Económico del Gobierno, eludió referirse a los factores internos que gravitan en la crisis, aludiendo la inestabilidad causada por la manifiesta parcialidad del CSE.





Las declaraciones del asesor económico originó una serie de trabajos en END en primera plana: Vienen medidas económicas de emergencia, Gobierno Económico apura plan para crisis y Ortega "tardero" con plan para crisis. END destacó que el equipo económico del Ejecutivo trabaja contra el reloj buscando una serie de alternativas que para tapar el "hueco presupuestario" que es de 120 a 150 millones de dólares, según el presidente de la Comisión Económica de la Asamblea Nacional, diputado Francisco Aguirre Sacasa.

Petróleo, transporte y energía

Ante la importancia que tiene para la ciudadanía los servicios de transporte, los medios escritos END y LP pusieron en agenda desde finales del año recién finalizado, el retiro del subsidio que recibían los transportistas de parte del gobierno central. El cinco de enero los medios televisivos coparon su agenda en la búsqueda de las reacciones de los distintos dirigentes del transporte. La aparición de otros hechos obligó a los medios escritos a redefinir la cobertura, enviándola a sus páginas interiores, hasta abandonarla por completo al cerrar la semana. Damos por seguro que los medios volverán a retomar el tema.

Uno de los temas recurrentes en los medios, debido a su impacto en la economía nacional, ha sido el precio de la energía y del gas butano. END tituló que el Instituto Nacional de Energía (INE) le "dio atol con el dedo" a la población con la reducción de 6.41 por ciento de la tarifa eléctrica, ya que simultáneamente aprobó un incremento de más del 10 por ciento, para Unión Fenosa y ENATREL. END cuestionó que las alzas no se compaginaron con el precio del barril de petróleo.

Los precios de la canasta básica también fue un tema de interés. END pese a que tituló *Gobierno no logró bajar precios de canasta básica*, reconoció en el contenido de la información que El Ministerio de Industria Finanza y Comercio, (Mific) logró reducir los precios de 8 alimentos que se cotizan semanalmente, -de 17 productos- entre ellos: arroz, frijoles, pescado, leche, pan, plátano verde, cebolla, repollo, etc. Una buena noticia para la economía familiar de muchos nicaragüenses.

Remesas familiares

El Semanario Confidencial y Esta Semana, destacaron que el envío de las remesas familiares de los Estado Unidos, no será tan drásticas como han





vaticinado algunos analistas económicos debido a la crisis financiera. En una entrevista realizada por Carlos Fernando Chamorro, al politólogo Manuel Orozco, éste señaló que las remesas familiares caerán en un mínimo entre un tres y cinco por ciento en relación con el año pasado, por la sencilla razón de la demanda de mano de obra nicaragüense se mantendrá, ya que ésta se concentra prioritariamente en la construcción.

El terremoto en Costa Rica

El terremoto ocurrido en Costa Rica impacto en el corazón de los medios. Simultáneamente La Primerísima y Canal 2 fueron los primeros en transmitir el suceso, cuyos saldos finales todavía no se contabilizan. Su impacto en las familias nicaragüenses ha sido trágico, pérdida de vidas y una eventual contracción en el envío de remesas. END y LP evidenciaron la importancia de contar con sus propios corresponsales en suelo tico.